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18日早上8点钟，7岁的曹博雅已经和爸爸

走出位于呼和浩特的家门，前往内蒙古赛马场

体验各种冰雪游戏项目。这时，在1000多公里外

的呼伦贝尔市海拉尔区，8岁的白雅萱也已收拾

好背包，准备去参加全民健身大赛。

当天是第十四届全国冬季运动会开幕倒计

时30天，内蒙古呼和浩特、呼伦贝尔等地通过举

行线上徒步、体能大赛、冰雪趣味运动会等形式

多样的全民健身活动，迎接“十四冬”的到来。

冬季的内蒙古赛马场变成了冰雪乐园，场

地中间建起一座十几米高的人造雪山，等着玩

滑雪圈的人群从山顶一直排到山脚下，周围还

有冰上脚踏车、冰上陀螺等冰雪体验设备。曹

博雅坐着雪圈从山顶飞速滑下，又拉着爸爸坐

上了旋转小雪车。

“我喜欢在冰上玩。”曹博雅冻得小脸通红，

又奔向了冰上脚踏车的场地。她爸爸曹睿亮说：

“她学过轮滑，去年10月第一次上冰，不用教就

能自己滑了。这个寒假，我们一有时间就陪她

去滑冰。”

“今天我们来参加喜迎‘十四冬’的徒步活

动，还领到了冰雪惠民券，能畅玩各种冰雪项

目，孩子开心极了。”曹睿亮说，这两年呼和浩

特有好几处公园建起了滑冰场、冰雪乐园，冬天

出门运动是越来越方便了。

这个冬季，73岁的呼和浩特市民张凯也从轮

滑“跨界”到了速滑。“冬天地面有冰霜，没法玩轮

滑了，‘十四冬’启发了我们，可以换到冰场上去玩。”张凯说。

张凯所在的轮滑队大部分为60岁以上的老年人，已有近40

人在这个冬季走上冰雪。“大家有轮滑基础，滑冰学得比较快。”

张凯说，“我们还约着去滑雪，我有一点滑雪基础，可以教轮滑队

的队友们，大家虽然上了年纪，但是都很有运动热情。”

最近这段时间，海拉尔区的大街上彩灯闪烁，沿街店铺都贴

上了“十四冬”的宣传贴纸，一些店门口还摆放着“十四冬”的吉

祥物玩偶，处处提醒着人们“十四冬”即将来临。

对还在上小学的白雅萱来说，“十四冬”就是“好多滑得快的

运动员的比赛”，而她也希望自己能成为“滑冰很快的人”。“我喜

欢滑冰，从7岁开始我就在学校的体育课学习滑冰，现在每周学

校都有两节滑冰课，我的滑冰技术也提高了很多。”说到滑冰，

小姑娘丢掉了初见时的羞涩，侃侃而谈。

呼伦贝尔市民葛颖10岁的女儿是一名“滑雪迷”。“虽说身在呼

伦贝尔，但过去对冰雪运动接触得还真不多，由于‘十四冬’在自己

家乡举办，我渐渐对冰雪运动有了兴趣，孩子也喜欢上了滑雪。”说

到女儿的爱好，葛颖的脸上满是笑容，“她现在滑雪劲头可足了，常

说‘自己作为东北的孩子，要是不会几项冰雪运动都说不过去’。”

随着“十四冬”的临近，全民上冰雪的氛围日益浓烈，内蒙古

各地的冰雪运动场景也更加红火热闹。截至目前，内蒙古共有冰

雪运动场地122个，年接待群众近400万人次，“大众冰雪季”年均

举办冰雪赛事活动100余项次，直接参与的群众达280余万人，间

接影响500余万人。 （据新华社呼和浩特1月18日电）

本报记者 林 剑

体育代表着青春、健康、活力，关乎人民幸福、民族未

来。近年来，日照市深入学习贯彻习近平总书记关于体育

的重要论述，坚持以赛谋城、以赛兴城，用体育点亮群众生

活，以体育赋能城市发展，加快打造现代化海滨体育名城，

先后创建成为首批全国全民运动健身模范市、国家体育消

费试点城市，连续四年被评为“中国体育旅游十佳目的地”。

“纵观国内外体育名城，赛事往往与城市共生共荣，给

城市带来巨大经济效益和社会效应。对于日照这样的中小

城市来讲，举办体育赛事是提升城市辨识度和能级位势的

重要选择。”接受本报记者专访时，日照市委书记李在武说。

“小城办大赛”的新路径

近年来，日照市充分发挥生态、场馆等优势，像招项目

一样引进赛事资源，注重用好政府和市场之手，探索出一条

“小城办大赛”的新路径。2023年，90余项省级以上赛事活动

轮番登场，让日照频频“出圈”。

在“有为政府”上，加强与国家相关项目管理中心、体育

协会合作，在山东省率先与省体育局各项目中心签署战略

合作协议，先后争取承办全国田径大奖赛（日照站）、全国帆

船锦标赛等重大赛事，今年全国网球团体锦标赛、全国篮球

三人联赛等也将在日照开赛。在“有效市场”上，强化资金、

政策等集成，积极引导、规范、支持企业和社会组织参与，培

育了安泰体育、领航体育等本土办赛团队，引入珠江文体等

专业化团队,体育赛事逐步走向市场化、社会化,每年社会力

量承办赛事活动比例超过90%。日照钢铁冠名山东女排，在

国内外重大比赛中屡获佳绩。山海大象集团冠名山东围棋

队，征战中国围棋甲级联赛及世界大赛。一项项重大赛事的

举办，成为日照体育蓬勃发展的生动注脚,也让越来越多的

人了解日照、走进日照、选择日照。2023年，日照全市新引进

青年人才达到2.3万名，采埃孚、三一集团等世界500强企业

纷纷落子，赛场上的士气点燃带旺了城市里的人气、商气、

烟火气，让芳华日照更加活力激扬。

打通赛事“流量”到经济“增量”

“因体育赛事奔赴一座城”，成为当下的新时尚。对于如

何打通赛事“流量”到经济“增量”的通道，李在武表示，近年

来，日照市以文旅体重点产业链为抓手，积极打造“赛事即

是景点、比赛即是旅游”体验场景，培育体育赛事、体育旅游

新的消费增长点。比如，国际篮联三人篮球国家联赛，是

2023年山东省承办的首个国际赛事，新西兰、蒙古、马来西

亚、日本等选手前来参赛。与中国体育报业总社联合主办的

2023中国运动休闲大会暨体育旅游季，创新“赛、会、游”一

体模式，配套48项重要赛事和一系列旅游体验活动，吸引近

10万人次参与。承办的NYBO青少年篮球公开赛全国总决

赛，带来了超过1.5万名的体育游客，7天带动消费过亿元，

成为“一人比赛、全家旅游，单次竞赛、多元消费”的典范。同

时，日照市还积极构建以竞赛表演业、健身休闲业为龙头，

高端制造业与现代服务业融合发展的现代体育产业体系，

英吉多等一批高端体育制造项目落户投产，国恒体育等一

批体育服务企业走向全国。体育这个幸福产业，正在加速成

为日照扩需求、稳增长的强力引擎。

体育成为日照重要文化符号和城市印记

办人民满意的体育，是日照发展体育事业的出发点和

落脚点。李在武介绍，作为首批全国全民运动健身模范市，

日照市着力构建更高水平的全民健身公共服务体系，推动

全民健身与全民健康深度融合，激活城市发展活力、提升城

市形象。2023年，首届全国全民运动健身模范市县交流大

会、国家级幼儿体育试点成果展示大会在日照成功举办。

人均体育场地面积达到4.79平方米，“健身就在家门口”成

为生动现实；2万余名社会体育指导员遍布全市3000余个健

身站点，引导广大群众从“勤健身、常健身”向“懂健身、会健

身”转变；跟着赛事去日照旅游，从水上运动乘风逐浪到海

边绿道驭风骑行，从火爆的“绿茵场”到精彩的“村BA”，

3600余场全民健身赛事活动，覆盖“全人群、全时段、全地

域”，运动已经成为市民、游客喜欢的生活方式，体育成为日

照重要的文化符号和城市印记。

勇立潮头敢为先，奋楫扬帆谱新篇。展望2024年，李在

武表示，日照市将牢固树立以人民为中心的发展思想，围绕

打造激情飞扬、活力时尚、全民共享的现代化海滨体育名

城，坚持“赛事就是经济”“体育就是生活”，深度做好“体育

+”融合文章，促进群众体育、竞技体育、体育产业协调发

展，为体育强国建设贡献更大力量。
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体育强国建设大家谈

本报墨尔本1月18日电 特派记者马艺欧报道：四人出

战，三人晋级。1月18日的澳网单打赛场，中国参赛球员交出令人

满意的成绩单。下轮比赛，郑钦文、王雅繁将在女单赛场上演“金

花德比”，小将商竣程则将在男单比赛中挑战名将阿尔卡拉斯。

2024年的澳网赛场，中国球员共有四人闯过单打首轮关。受

到降雨影响，18日的比赛大面积推迟，这再次让中国球迷和媒体

产生了“幸福的烦恼”———几位中国球员同时出战，不知该去为

谁加油好。

郑钦文在1573球场率先登场，比赛还未开始，场地几乎已经坐

满，这是中国女网“一姐”的号召力。世界排名接近前10的郑钦文在

第二轮遭遇对手博尔特，后者世界排名第56位，这是两人首次交

手。赛前，一项有趣的数据显示，郑钦文自2023赛季以来，对阵世界

排名50位之后的球员战绩为22胜1负，而博尔特此前曾三次战胜世

界排名前20的选手，这也让本场比赛的胜负受到了更多关注。

这是一场硬碰硬的较量，两人首盘展开破发大战，郑钦文在

拿下对手非保不可的发球局后，以6比3先下一盘。第二盘比赛，

郑钦文又在盘末阶段率先发力，不过来到自己的发球胜赛局，郑

钦文遭到了对手的顽强抵抗，一度0比40落后，在化解多个破发

点和错过多个赛点之后，郑钦文才惊险地以6比3拿下比赛晋级。

这是郑钦文首次打进澳网第三轮，她也实现了在四大满贯赛场

都至少打进第三轮的成就。

郑钦文获胜后，很多中国球迷选择继续在1573球场观战，与

中国选手王雅繁隔网相对的是前美网冠军拉杜卡努。这场比赛

同样扣人心弦，经过三盘鏖战，王雅繁以6比4、4比6、6比4击败拉

杜卡努，刷新个人大满贯最佳战绩，首进32强，她将在下轮比赛

中与郑钦文展开对决。

两位中国金花在1573球场连战连捷的同时，男单赛场也展

开了一场令中国球迷关注的争夺，商竣程在13号球场与印度球

员纳加尔打得激烈。商竣程在2比6先丢一盘的情况下，以6比3、7

比5、6比4连扳三盘，逆转战胜纳加尔。商竣程本场比赛最让人印

象深刻的就是稳定的心态，虽然首盘告负，但他并没有慌乱，而

是一步步让比赛按照自己的节奏展开。“只要自己稳住，对手就

有可能犯错误。”商竣程赛后表示，此前他与团队做足功课，发现

对手在应对这种五盘三胜的比赛中，体能可能会出现问题，所以

有计划地进行了准备。这场比赛获胜的经验，也会帮助他应对后

面的比赛。下轮比赛，商竣程将对阵阿尔卡拉斯，上演中国新生

代与世界网坛未来领军人物的较量。

当日唯一没有闯过单打第二轮的是张之臻，他以总比分1比

3负于21号种子、法国球员恩贝尔。

中国球员澳网连创佳绩

女单赛场将上演“金花德比”
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在体育强国建设中写好日照篇章
———访日照市委书记李在武

本报记者 袁雪婧

1月17日至18日，国家蹦床队冬训测验

在北京体育大学国家队训练基地举行。本

次测验也是国家蹦床队2024年世界杯、亚

锦赛、年龄组及亚青赛选拔赛，既对冬训的

阶段性成果进行检验，也为几项国际比赛

选拔出参赛选手。

本次冬训选拔测验在两天内进行了两

站比赛，每站比赛分为预赛和决赛两场，预

赛每名选手要完成两套动作，比赛强度较

大。在17日进行的第一站选拔测验中，女子

决赛胡译乘获得56.68分排名第一，朱雪

莹、范心怡分别得到56.33、55.62分排名第

二和第三；男子决赛前三名归属严浪宇、贺

龙雨、李宇名，三人得分分别为62.08、

60.54、59.83分。在18日进行的第二站选拔

测验中，朱雪莹排名女子决赛榜首，得分为

56.84分，胡译乘、林倩麒紧随其后，得分分

别为56.69、56.12分；严浪宇再度拿下男子

决赛第一名，得分为61.57分，鲍彤、贺龙雨

排名第二和第三名，得分分别是60.43、

60.26分。

中国蹦床队在2023年世界杯和世锦赛

上提前锁定了巴黎奥运会满额参赛席位，

因此今年冬训队伍潜心备战，取得了不错

的效果。“在巴黎奥运会前最后一个冬训，

国家蹦床队进行了严密细致的规划，为重

点队员制定了个性化训练计划，冬训得以

整体系统地推进。”体育总局体操运动管

理中心副主任袁守龙介绍，队伍目前处在

冬训中期，本次测验的效果与预想情况差

不多，“我们认为接下来队员还需要一个爬

坡阶段，现在还没有达到最理想的状态。测

验中有队员尝试新难度动作导致了一定的

失误，出现问题也为我们前进指明了方向。

在设计这次选拔测验时，也考虑到了要给

运动员容错机会，找到问题和症结，接下来

的冬训将更好地解决。”中国蹦床队将参

加2月底举行的2024年蹦床世界杯巴库站

比赛，作为今年的第一站国际比赛。“据了

解，白俄罗斯队也将参加本站比赛，我们希

望达到了解对手、检验冬训成果、选拔巴黎

奥运会参赛选手的多重效果。”袁守龙说。

国家蹦床队队员们充分利用本次选

拔测验，为冬训找准备战方向。奥运冠军

朱雪莹表示，冬训基础打得不错，但自己

受到近期感冒的影响，上周四才开始恢复

训练。“之前我都没有进行成套训练，进行

的都是磨单动作和技术动作之间的连接

训练，所以这次选拔测验把握不是很大。

连续两天的测验比下来，也是实现了一次

自我突破。接下来希望将身体状态调整

好，更好地投入系统训练，也将体能进一

步提升。”

世界冠军严浪宇表示，冬训前期身体

练得比较扎实，训练也比较系统。“我在体

能上着重提升了腹背肌和腿部力量，今年

冬训也很注重防伤防病，伤病控制效果不

错。”本次选拔测验，严浪宇展现了较好的

稳定性。“在训练中就有针对性模拟实战和

比赛，但还是通过测验找到了自己的问题，

比如第二站决赛我在追求高度的过程中险

些出现失败，有一个动作差点跳出去了，接

下来还需要提升自己稳定的控制能力。”

求难求稳求质量 国家蹦床队冬训选拔测验举行

1月18日，国家蹦床队冬训测验暨2024年世界杯、亚锦赛选拔赛在北

京体育大学训练馆举行。

左图：山东选手鲍彤在测验中。

上图：天津选手朱雪莹（中）与队友交流技术。

本报记者 倪敏哲摄

冬训进行时


